RESONANCIAS ALREDEDOR DE UNA EPOCA Arhabana Parana

por Magda Portal

Para comenzar diré que me exacerban los recuerdos, como las noches de insomnio. A veces sonrie con cierta culpable complacencia por lo que fué a pesar de mi misma y por lo que no fué aunque lo hubiera queride.

Nunca he creído que se deba acumular el pasado, triste carga de encuentros fortuitos con la realidad que luego distorsionamos al momento de recrearlos. Sinembargo, hay quienes recuerdan, intuyen, sonríen. Son los viejos de espíritu melagomaniaco que investigan detrás de las rendijas de las puertas cerradas para inventarse consecuencias. No, no fue así, quédiferencia! Adentro habían otras motivaciones, las fortuitas, las intemporales, las que se presentan solas, como pequeños fantasmas intrusos en las largas horas ateridas, casi sin forma.

Pero de todos modos se vive, se ejerce, se destruye, ya que la vida es un merir y un renacer sin tregua a la luz de cada mañana.

Si quisiera recordar diría que yo inauguré mi propia paseo vida en un lejano día de pase marino, apretada en los brazos de mi madre cuando me fué dable amirar la inmensa y turbulenta masa líquida del mar. Su presencia no fué miedo sino asombro en mi primer contacto con el misterio. Desde allí el mar sería mi telón de fondo o mejor, mi elemento primario, el son de mis canciones, el leimotiv de mi tormentosa existencia, principio y fin.

La juventud dura apenas lo que un amanecer. Pero la mía fué un relampago y duró mucho, por cómo la viví, por su por lagda cortal

Para comenzar dire que me exacemban los recuerdos, como las noches de insomnio. A veceb sonrío con cierta culpable conpladencia por lo que fué a pesar de mí misma y por lo que no fué sunque lo hubiera querido.

Munca he creico que se ceba acumular el pasado, triste carga de encuentros fortuitos con la realided que luego distorsionamos al momento de recrearlos. Sinembargo, lay quienes recuerdan, intuyen, sontien. Son los viejos de espíritú melagomániaco que investigan detrás de las rencijas de las puertas cenradas para inventa se consecuencias. No, ro fué así, quédiferencia! Adentro consecuencias notivaciones, las fortuites, las intemporales, las que entan solas como pequenos fantasmas intrusos en las largas noras aterioss, casi sin forms.

Pero de todos modos se vive, se ejerce, se destruye, va que la vios es un morir y un renecer sin tregúa a la luz de cada madans.

Si quisiera recordar diría que yo inauguré mi propia.

vida en un lejano día de parx marino, apretada en los drazos
de mi madre cuando de fué deble xmirar la inmense y turbulenta
dassa líquida del mar. Su presencia no fué miedo sino asombro
en mi primer contacto con el misterio. Desde alif el mar sería
mi telón de fondo o mejor, mi elemento primario, el sop de fiis
canciones, el leimotiv de mi tormentosa existencia, principio
y fin.

La juventud dura apenas lo que un amanecer. Fero la mis rué un relampage y duré nuele, por como la viví, por su

Tal vez carecía de rumbos ciertos. El ser estaba al centro mismo del transcurrir de cada día con sus x facetas multicolores, con sus sopresas y sus conquistas. El mío no fué nunca un plan preconcebido . Siempre fué así, un comienzo sin continuidad. ; Inestabilidad xxxxixxx emocional? Tal vez. Lo que hacía, lo que hice, fué vivir de acuerdo con lo que me deparaba el nuevo día. Pero nunca me faltó la sonrisa, esa sonrisa alegre y triste que hacía fuerte mi congénita debilidad, mi valor y mi miedo. Ese valor y ese miedo de los griegos al afrontar la próxima batalla. Como toda poesía, la mía de cada vez reflejaba mis estados de ánimo, dentro de la tonalidad del momento. Porque el escribir para mí fué una necesidad casi física. Pero igual rompía y destruía porque - cosa curiosa - siempre me sentí vigilada, acosada, perseguida por la curiosidad de quienes me rodeaban, de los demás. La persecución ha sido una constante en mi vida. Tenía la sensación de que le que escribía era así como un recién nacide, inerme, irrealizade aún, desnude, y que cuando alguien violaba su presencia, ya carecía de valor su estructura misma y debía morir, pero, asimismo, su destrucción, mi auto destrucción, era una muerte dolorosa, una frustración que yo no ejecutaba, sino los que me obligaban a ello. Como es el suicidio.

Recuerdo una de esas muertes catastróficas, una vez, pocos años despúes, en México. Fué cuando rompí mi primer libro de versos, "Anima Absorta" en el que se inspiró José Carlos Mariátegui para incluir en sus "Siete Ensayos..." Haya de la Torre que también cuenta episodios en mi vida, estaba en plena exelaboración trusturantos de lo que después sería su mayor a contrator.

B

. . .

intensidad y su soussos visencis.

Ral vez carecía de rumbos ciertos, xa ser estens al centro mismo del transquerit de cada dia con sua x facetas culticolores, con sus sopresas y sus conquistas, il mio no tué nunce un plan preconcebico . Siempre fué así, un contenzo sin continuidac. : Inestabilided xxxxixxx enocional? Tal voz. to que ascis, lo que hice, fué vivir de scuerdo con lo que ne de sreba el nuevo dis. Pero nunca me falto la conrisa, esa sonvisa elegre y triste que nacía fuerse mi congénita debilidad, mi valor y ri miedo. see valor y ese miedo de los griegos al afrontar la prixima batalla. Como joda poesía, la mía de cada vez rorlejaba mis estacos de daimo, dentro de la tonalidac del momento, corque el eseriair para mi fué una recesidad casi física. Pero igual rompia y destruía porque - cosa curiosa - sicepre re sentí visilade, acoeda, perseguida por la cur osidad de quienes me rodesban, de los demás. La persecución ha sido una cometante en mi vida. Tenfa la sensación de que lo que espriola era sei como un recién nacido, inerme, irrealizado aún, dernudo, y que cuando alguien violaba su presencia, ya carecía de valor su estructura misma y debía morir, pero, asimismo, su destrucción, mi auto destrucción, era una muerte doloresa, uns frue tración que yo no ejecutada, sino los que me obligaban a ello, Como es el suicidio.

Recuerdo una de esas muertes cátasiróficas, una vez, pocos años despúes, en México. Pué cuando romgí ni primer libro de versos, "Anima Absorts" en el que se inspiró José Carlos Mariátegui para inqlair en sus "Siete Ensayos..." saya de la Torre que tambien cuenta epásocios en mi vida, estaba en plena exectaboración

concepción político social, el APRA. Entoncés él le llamaba la Apra en inarmónica consonancia. En algunas de las muchas reuniones que se realizaban mientras cuajaba el proyecto, me lanzó el anatema de la inutilidad de la poesía en un polítoco - ¿y Martí? - y me instó a que dejara de escribir poesía y estudiara una de aquellas disciplinas áridas, pero útiles sin duda, que se llama Economía Politica. Yo estaba en la etapa crucial de mi insurgencia en la lucha social que había de acompañarme durante toda mi vida como el reverso de mi medalla. Quizá acababa de confirmar mi dualidad vital. Ya conocía a Mariátegui, ya le había captado en su función de animador de conciencias y sembrador de ideas. En mí se entremezclaban paradógicos estímulos, lo que había seguir siendo así en mi permanente transposición de conceptos que nos hacem resolver aún en contra de la intuición iluminadora.

No lo pensé dos veces o casi desvelaron mis noches subsiguientes. I una tarde en presencia de alguna fraternal
compañía y al borde de un puente aledaño que cruzaba un río
de mediane caudal, saqué del belse mis originales y sin mucho
alardear, fuí deshojamdólos, rompiéndolos y viéndelos alejarse
hacia -;el mar? - no lo sé, en bravos remolinos, irrecuperae
para siempre, jamás.
bles ya dexperxedaxx

Pienso que siempre hubo en mí afán de comunicación, a pesar de mi soledad, sobre todo con las gentes que compartían mis ideas, aspiraciones, sueños y participaban en las tareas cualquily afines de crear poesía o cualesquiera otra expresion de arte.

Por extraña coincidencia, mis primeros amigos lo fueron los poétas o artistas llegados de provincias, un poco atur-

concepción político social, el apía, entoricón de legislada la apres en inarmónico consormense. En el unes de les muchas resurtores que se realizaben mexentres pagada el proyecto, me lanzó el anatena de la instillada de la poesía en un polítoco - ¿y kaití? - y me enetó el que dejera opesentair poesía y estudiara una de aquellas cieciplidas árieas, igro dilica sin oude, que se ellama rocción fa lolitica. Yo estade en la etapa crucial de pi inaurgencia en la lucas acetal que en la etapa crucial de pi inaurgencia en la lucas acetal que nabía de compañarme durante toda mi vica nono el reverso de ai medalla, quizá acetada de confirmar ni cualidase vital, ye concelaban de conciencia y semerodor de locas. En mí se entre-acidador de conciencia y semerodor de locas, en mí se entre-acidador de conciencia de transposico de econceptos que nos lacen así en mi permarente transposico de econceptos que nos lacen resolver aún en constra de la interectón iluminadora.

e lo pensé dos veces e casi desvelaron dis noche subsignientes. L'una tarde en presentia de alguna fraternal
comparie y al borde de un puente aledano que cruzaba un rio
de mediano caudal, sequé del bolso mis originales y sin mucho
alardear, tuf deshojandolos rempiéndolos y viéndolos alejarse
lacia - del mar? - no lo sé, en bravos remolinos, irrecurerpara siegore, janés.

.

de pi colecce, corre toco con les centes que compartier que de pi colecce, correction que compartier que compartier que compartier que sepiraciones, suchos y canticipaden en les teresses salines de crear poesía o cualesquirra otra expresion ce arte.

Lor extrara coincidencia, min primeros emirge lo fueron los poètos o artistas llegacos de provincias, un poeo atur-

didos por los ruidos de la naciente urbe pueblerina que siempre lo fué Lima y a quienes parecía faltarles el piso porque alguien le se in adelantaban. Así Vallejo, o los Peralta, o Sandoval y cuántos más que se escapan en el montonal de recuerdos, pero que tuve siempre como mis más fraternos compañeros de ideales.

Pero/eran sólo los permanos los que formaban mi círculo de fraternidad, sino tambien los latinoamericanos, cuyo hilo sutil de identidad vencía fronteras y trababa vínculos a la distancia. Se sumaban los poetas de Chide, de Argentina, el Uruguay, México, o Ecuador. I tanto más de rauda cercanía, como el paso fugaz del hungaro genzial, Zsigmond Remenyik, "El Lamparero Alucinado" que impactó profundamente en el ánimo de tantos de nosotros. Con todos ellos, los de aquí y los de allámcompartíamos inquietudes, rebeldías, entusiasmos, que es el patrimonio de la juventud. Se modelaba una vaga idea de componer el mundo de algun modo que no fuera toda la felicidad para unos pocos. Qué se yo! De ahí que cuando hube de viajar, integrara los grupos no sóle de los intelectuales, sino de estudiantes, obreros e los hoy llamados protestarios, y saliera con ellos en las noches a sembrar volantes o pintar paredes y lanzar proclamas contra ésto o aquello. Recién rozaba mis prime ros veinte años.

En esas esenciales amistades hubo un libro que se editó en Buenos Aires en una bella edición y que se llamó: "Indiee de la Nueva Poesía Americana". Contenía producciones poéticas de algunos de los que más adelante serían los altos poetas que conformarían la generación de los años 30, complementada ya por los precursores sociales que anunciarían una época.

"Indice de la Nueva Poesía Americana" fué prologada por peruano/ Alberto Hidalgo/iconoclasta y creador de escuelas, Vicente

dices bor los raidos de la mariente arbe paeblerias que esembre to ful lame y e quience pereche calcaries el gieo porque alauter se ko adelestanto. Lei vellejo, o los eralta, o condoval v endatos más que se escapear en el montonal de recuerdes, pero ade tave promite como ens ens ireternos compaña os de idesies. hard eren solo-los permence los que formabas mi freulo ce fits offi over tenders les latinosmericanes, eye tilo entil de Mentidad venefa-ironteres y trabada viacules a la distante es de rameian les postes de unide, de a-gentina, el uruguay, Mérico, o sensdor. I tento más de reuda cercanía, tomo el maso tugaz nel Manero rensial, seignone Memerrik, "wi demparere Michaelo" and impacto profundamente que el drino de tentos de noscicos. Con Toros ollos de aquí y les ce allá, nompartianos intuitetudes, rebeldies, cetusiassos, de es el retribusio de la juvertud. Se modelate un vasa idea ce componen el aprico de al run soco de no fiera toda la faliolesa para unos pocos. de se rei do shi ane canno nube de viader, integrara les ampos ro sello de los intelectuales, sito de estadiartes, obreros o los noy liansons protestarios, y seliera con cidos en las noches a senbrar volantes o pinter neroces y tenger grootenes contra bato

En essa esenciales amiatades nuno un libro due se ecitó er Buenos fires en una bella ecición y que se llamó: "Indice de la Mueva Fossis Americana". Contenía broducciones poéticas de sigunos de los que más acelente serías los altes poetas que conformarían la generación de los anos 30, complementada ya jor los aceurgosos sociales que asuscierían una ésoca.

"Indice of la Mueya Poería Americana" fut prologaca per peruano/

o aquello. Loción rosaba; mas primeros veinte shos.

RESONANCIAS ... 5 ... mp.

Huidobro, chileno, creador, asimismo, de escuelas literarias y Jorgen Luis Borges, argentino, entonces europeizante, con los ojos puestos en la cultura europea, - "Argentina mira hacia el Atlántico" - , de magnifica prosa que el tiempo filtraria hasta extraerlà sus esencias vitales. El libro era juventud en potencialidades promisoras. I/su formato pulcro anunciaba el porvenir de la poesía de América. A ninguno se le biografiaba. El tiempo lo diría. Su fecha: 1926. Mis poemas insertos en Indice el contenido eran del libro "Anima Absorta", el ajusticiado poco después en México. I fué esa una manera de que algo se salvara o de que no muriese del todo. Entre las noveles voces del contenido estaban la de Pablo Neruda de Chile, Maples Arce de México y César Vallejo de Perú, además de los prologistos pobreviviriam tas. Algunos no sobreviviriam al aluvión de los tiempos.

Una especie de corriente sanguínea nos vinculaba y nuestros contactos por correspondencia tenían calidad de mensajes cifrados. Ellos hablaban de amor, de belleza, de esperanza, de las más puras cosas de la vida. No estaba exenta nuestra poesía del tinte rebelde que ya anunciaba en América las inquietudes juveniles inscritas en la Reforma Universitaria -1918-en Córdoba, Argentina, y que fué un auténtico movimiento Revolucionario, que incendió los caminos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continente de Norte a Sur, desbrozando los xaninos del Continuado de España que rentenía su dominio sobre la mentalidad de los americanos. De vez en cuando aparecía algo así como un globo de ensayo o luminaria, con algunos libros de literatura traducida del la parte culta de Europa, franceses, ingleses o



Huldobro, chileno, creador, asimismo, de escuelas literarias y Jorgex buls Borges, ergentino, entonces europeizante, con los ojos puestos en la cultura europea, "arrentina mira masia el Allántico" -, de magnifica prosa que el tiempo filtraria nasta extraerla sua esencias vitales. El libro cre juventub en potencialidades promisoras. J'su formato pulcro anumeiaba el porvenir de la poesía de américa, à ninguno se le niografia-ba. El tiempo lo diría. Su fecha: 1925. Mis poemas insertos en el contemido eran del libro "Anima Absorta", el ajuticido poco después en México. I fué esa una menera de que algo se salvara o de que no muruesa del todo. Entre las noveles voces del contemido estaban la de Pablo Meruda de Conile, Caples Arce de México y César Vallejo de Perú, además de Conile, Caples Arce de México y César Vallejo de Perú, además de Conile, Caples Arces de México y César Vallejo de Perú, además de Conile.

entactos por correspondencia venían celicad ce saneajes difrados. Ellos habladan de smor, de belleza, de esperadza, de
frados. Ellos habladan de smor, de belleza, de esperadza, de
las mas puras dosas de la vida. No estaba exenta nuestra
poesta del tinte rebelde que ya anunciaba en América las inquietures juveniles inscritas en la Reforma Universitaria -1918en Córdoba, Argentina, y que fué un autéstico movimiento Nevoluctomario, que incendió los caninos del Continente de Norte
luctomario, que incendió los caninos del Continente de Norte
cojia, o el remedo de instituciones obsoletas, ajenas al annelo renovador para seguir manteniemo o lo viejo y remitação
de Repaña que mantenda su cominio sobre la mentalidad de los
smericanos. De vez en quando aparecía algo así domo un elos
de ensayo o luminaria, con algunos libros de literatura tradacida cel la parte culta de Europa, franceses, ingleses o

alemanes que no representaban voces irredentas, ansiosas de cambios sustanciales quebrando viejas estructuras para reemplazarlas por otras con mayor contenido de verdad y transformaciom. Pero aquello estaba siempre entre las adquisiciones difíciles o raras. Exercisa O de tiempos pasados.

y sus cuentos que más tarde serían de antología. A este no muy abundoso grupo solían concurrir Alfonso de Silva, el músico de puras melodías, Francis Sandoval, poeta puneño, algunas veces, Alcides Spelucín, el de "La Nave Dorada" y algunos más, cuyos nombres naufragan en el anonimato o el olvido. Pero César quedó grabado para siempre en mi amistad como el mayor don que pudo darme la vida al conocerle. Poco despúes se fué a París y no nos vimos más.

El año 23 marca en mi vida caracteres inolvidables de iniciación y definición. Concursé por primera vez en unos Juegos Florales convocados por la Facultad de Letraa de la Universidad

v no nos visos ads.

elements oue no representation voces irredents, ensiders of combine sustanciales quentance vicjas estincturas para reon-planarias por otras con mayor contenido de verdac y transformadados. Pero aquello estaba elempre entre las admusaciones difíciles o rares, xidexXxxxxxx o do tiempos pasacos.

. El ano 23 hebia conocide a Clear Vallego que llegere ce su naternal Sentiaro de Cauco en ausca de novisontes, Irterró el. sound was que yo waxxxxx concertée v suerco de él ireternoles requerdos. Como m ovinciano, le dolle el trete peroreuve de limenos, "en sonvisa torrica" y el permanente gesto protector con los de afuera, Forence parte de la bohemia de entonces. gydddyyyyyyyyyyyyyyyyyyyy alguna veg y frente el mer, Vallejo ne diria como deletrando ni combre. An marda cortala oud bien sueme tu combre, parece seudinted, oud curionico. morrow ve. Can willers, no sov sine un vellete, ni element un valle". Refamos, dl con su amons risa condial, vo con mi traternal reproces. To 61 mable creace and "Herelcoe Merros" y trais en au bereije su "Trilce" sostante, adenda de sus novelas, v sus cuentos que más tarne serias de antolonia. A este no muy abundoso eruco solfer concurrir altonso de bilva, el mésico de paras melodias, brancis bandoval, costa gunedo, alegasa veces, Alcides Suelacin, el de "La mave Lorada" y algunos más, cayos nombres naurimans en el anorimato o el olvido. Pero cémer quedo enabado dará elegar en en enterte coso el maror con que oude darms la vida al concerle. Foco despies se fué a -aric

elación y derimición. Comingé por primera vez en unos lucios Eloreles convocados por la Secultad de la Universidad

de San Marcos, con cuya juventud mantenía cordiales vinculaciones y obrtuve el Primer Premio...que me fué birlado por aquello
de que "los Juegos Florales, de vieja raíz medioval, deben cantarle a una dama y esto no podía hacerlo una mujer..." Se creó
un premio de excepción psra solventar el impasse. ¿ Discriminación? Tal vez sólo un fabricado juego político, ya que el segundo premio lo obtuvo un poeta que al ser nominado para el primer
ocupando mi lugar/
premio/escogió como su dama a la hija de Leguía...

No he tenido más premios literarios de importancia, salvo el de la Municipalidad de Lima que los había creado el año 28 y que premiara mi libro "Una Esperanza y el Mar", editado por la Editorial "Minerva", de la que era Director José Carlos Mariátegui. El Premio se me abjudicó jastamente estando yo en el Mas adelante/destierro. Enemio se me abjudicó jastamente estando yo en el Mas adelante/destierro. Enemio de la Cultura" Santos Chocano de 1966, por mi libro "Constancia del Ser" editado en 1965, o sea después de édito.

.

Mantengo el recuerdo vivo de los poetas peruanos nacidos en de cualesquiera provincia del Perú y su animosidad o ninguna simpatía por los intelectuales limeños. Era tradicional que sólo a base de audacia podían imponerse y ser algo en el exclusivo ambiente limeño. Así Abraham Valdelomar, el "conde de Lemos", que lucía como un joven de la elite, pese a su color "modesto" y a ser de Ica. Sus poses, sus lujos, sus desplantes le ganaron general admiración entre sus iguales, tal vez un poco a regañadientes o quizá por su generosidad en sus apariciones en el Palais Concert, donde acudía lo mejor de Lima y él ocupaba un lugar de distinción. No le conocí personalmente. Era uno de los fundadores del grupo "Colónida" y yo no ingresé nuncaé su efrcule, por lo demás, precario y eventual y de corta vida.

de sen mercos, con cuya juventud mentenía comaisles viaculaciones de y obstuve el finer fremio...cue me fud bibledo por aquello de que p los duegos elementes, de viera raís mediovel, deben centarle a una dama y éste no peaís sacerlo una eujer... se craó un premio de excepción para solventer el rapasse. ¿ ligeraminatión? Mal vez cólo un februeno juego político, sa que el securción premio lo obtuvo un peota que al ser nominado para el reimer ocapado mi lugar.

No se tenido más premios literarios de importancia, seivo el de la municipalidad de lima que los había creado el ano 28 y que premiara mi libro "ima Raperaria y el var", editado por la Editorial "Minerva", de la que era biractor José Carlos Mariátegui. al Premio se me abjudicó justamente estando yo en el destierro. Exxem obtuve una mención nonzosa del irenio" José destierro. Exxem obtuve una mención nonzosa del irenio" José con col irenio" destierro. Exxem obtuve una mención nonzosa del irenio" destierro. Exxem obtuve una mención nonzosa del irenio" destierro con colorno" de la cultura" con col irenio" del segues de destierro con colorno del segues de destierro.

0 0 0 0 0 0 0

Meritage el recuerce vivo de los poetas permanes maciacs or cualesquiere provincia del lend y su anamosidad o ningune simpatís por los intelectuales liménos. Esta tradictoral que sólo a base de audacia poetas imponense v ser algo en el exclusivo ambiente limeno. Est Abraham Valdelomer, el "corde de Lenos", que ligola como un joven de la elite, pere a su color "modesto" y a ser de Ica. Sus poses, sus lujos, sus desplantes le gamaron esmeral admireción entre sus iguales, tal vez un poco a regamadientes o quisd por su generosidad en sus aparictores en el ralais Concert, conce acuela lo rejor de una y di coupais un lugar de esstinción. Eo le condeí marentalas, ten y di coupais un lugar de esstinción. Eo le condeí marentalas, ten uno ce los funcadores del grupo "Golómica" y yo no inpresé nuncy su círcu-

En mi grupo era yo la única mujer. En el de los colónidas no hubo una sola mujer. Pero mi grupo era por muchos motivos más entramable más fraternal, más provinciano. Sí.

En 1924 viajé a La Paz, Bolivia y tuve ocasión de conocer la ciudad

Puno/
Capital lacustre más alta del mundo/y el magestuoso Lago Titica—
En Puno
ca. **** conocí a los hermanos Peralta y a su grupo de poetas cabal
alturados, con un alta sentido de la dignidad. Este grupo compartía con ellos el pan y la sal de la amistad. Ambos hermanos

Peralta eran antilimeños, más Arturo que Alejandro. Arturo uy serrano/
saba un seudónimo medio o mucho bíblico/ Gamaliel Churata.

y escribía recia poesía nativa de sabor a tierra húmeda, a sangre, a vida. Un día me dijo, yo envidio a la mujer porque sólo
a ella le es dable parir un hijo. Es compartir el major secrete
de la naturaleza.

Es posible que en contacto con este grupo afirmara mi desagrado del ambiente limeño, con el cual nunca pude in identificarme espiritualmente. Ellos llegaron a observar que carecía del
parloteo de las limeñas y pusieron en duda que lo fuera.

Para ellos y para mí Lima seguía siendo un trozo de España, de la mal llamada "madre patria", cuando sólo fué madrastra, la más cruel que hubiera en los anales de la Historia.

Me empapaba en los sentimientos antilameñistas y descubría en los limeños/
/su discriminación con los provincianos, a los que recibía como intrusos, cuando no como invasores. El panorama de las sierras, de una belleza inaudita, sus verdes, sus morados sus rojos y sus azules lapizlázuli, en fin toda la gamas de los colores iluminando el paisaje en las polleras de las indias, en sus ponchos o en sus lliclas, en fin, despertaban el color mismode la vida primaria, de lo recién creado y sin embargo, eterno. Desde en-

de la naturaleza.

En mi grupo era yo la única mujer. En el de los colónidas no hubo una sola mujer. Pero mi grupo era por muchos motivos más entrakable pas fraternal, más provinciano. Sí.

En 1924 viaje a la Paz, solivia y tuve ocasión os conocer la ciudad distribulada alta del mundo/y el magestuoso laso firticable puno de puno de la la sirá conocí a los hermanos Feralta y a su grupo de poetas alturados, con un zito sentido de la dignidac. Este grupo compartía con ellos el pan y la sal de la amistac. Ambos hermanos perálta eran antilimeños, más Arturo que Alejandro. Anturo urenalta eran antilimeños, más Arturo de Alejandro. Anturo urenalta eran antilimeños, más arturo de Sanaliel Churata.

y escribía recia poesía nativa de sabor a tierra númeda, a sany escribía recia poesía nativa de sabor a tierra númeda, a sangre, a vida. Un día me díjo, yo envidio a la mujer porque sólo a ella le es dable parir un hijo. Es compartir el mayor secreto

erado del am viente limeño, con el cual nunes pude xxx identillos rado del apiritualmente. Ellos llegaron a observar que caracía del parloteo de las limeñas y pusieron en duda que lo fuera.

isra ellos y para mí hima seguía siendo un trozo de España, de la mal llamada "madre patria", eucado sólo fué madrestra, la más oruel que hubiera en los aneles de la Historia.

Me empapaba en los sentimientos antilámenistas y descubriá en los limenos/ su discriminación con los provincianos, a los que recibía como intrusos, cuando no como invasores. El parorama de las sierras, de una belleza insudita, sus verdes, sus morados sus rojos y sus azules lapizlázuli, en fin toda la gamax de los colores iluminando el paisaje en las polleras de las indias, en sus ponchos o en sus lliclias, en fin, despertanan el color mismode la vica primaria, de lo recién creaco y sin empargo, eterno, esce en-

tonces observé el resentimiento de los provincianos con los limeños hasta preferir viajar a Europa por Bolivia o la Argentina sin pasar por Lima. Así evitaban a la indiferente capital del Perú. Pero la Capital atrae por curiosidad o por necesidad y los provincias a veces la adoptan por inanición o por indiferente curiosidad. Así César Vallejo, el más puro, el más hondo de los poetas del habla.

En Bolivia anudamos vínculos y vivimos la vida de la juventud. Experiencias validas que conforman la identidad misma de nuestra fisonomía. Allí se publicó un libro de título subversive "El Derecho de Matar2, cuentos de un subido color a tono con su título y que fué creado en colaboración. El rojo seguía siendo nuestra divisa preferida. Por ello contribuímos a la publicación de un periódico "Bandera Roja", con no que cantidad de protestas contra el régimen imperante de entonces en la ciudad del Altiplano. Por último, tuve participación activa en los desfiles de protesta, las marchas y reparto de volantes. El gobierno de la Paz decidió deportar a los extranjeros perniciosos. Esos éramos nosotros y nos pusieron en la frontera/ donde nos estaría esperando un grupo de agentes de la policía secreta. Pero, cosa inesperada, una vez en el Perú y apenas haber pasado Puno, la policía se esfumó y nos dejaron en libertad de viajar a Lima. Eran los comienzos del año 1926.

Llegando a Lima me incorporé al grupo de José Carlos Mariátegui, con el deseo y la intención de colaborar en las
tareas ar en que estaba empeñado el ilustre invalido. I más
aún, en el de aprender de sus labios las lecciones que difundía basadas en sus experiencias en Europa y sus lecturas.

tonces observé el resentialento de los provincianos con los limenos hasta preferir viajar a turopa por Rolivia o la ergentina sin pasar por Lina. Así eviraban a la indiferente capital del rerú. Pero la Capital atrae por curiosicad o por necesidad y los provincias a veces la adoptan por inamición o por indiferente o por inamición o por indiferente.

- En Polivia arucamos vinculos y vavimos la vida de la juventud. Experiencias validas que conforman la identicad misma de nuestra fisonomía. Allí se publicó un libro de título subversivo "El Perecho de Matara, cuentos de un subido color a tone con su titulo y que fué creado en colaboración. El rojo seguia siendo nuestra divisa preferida. Por ello contributmes a la miblicación de un serifoico "Bandera Poja", con and cantinge de pronestas convr. el régique imperante de entonces en la ciudad nel Altiplano. For último, tuve eardicipación activa en los desfiles de protesta, las marchas y rearto de volontes. El cobjerno de la Paz decidió deportar a las extranjeros permiciosos. Asos éramos nosotros y nos pusieron en la frontera/donde nos estaría esperando un grupo de amentes de la policía secreta. Pero, cosa inespersda, una vez en el Ferú y ajenas haber pasado Puno, la policía se esfund y nos dejaron en libertad de viajar a bima. Iran los comienzos del ano 1926.

ilegando a lima me incorporé/al grupo de José Carlos Fariáterui, con el deseo y la intención de colaborar en las tareas en en que estans empeñado el ilustre invélico. I más aún, en el de aprender de sus labios las lecciones que objundía basadar en sus experiencias en Europa y sus lecturas.

El Perú profundo jamás aceptó la trababrutal ajustada a su ser como Nación que le fué impuesto por el Coloniaje y siempre lo combatió en todos los terrenos. El Perú jamás eludió el deber de sacudirse de la invasión extranjera y sin duda es por esto que las provincias no se sienten identificadas con la Capital, xx xxx xx por su antiprovincianismo, por su colonialismo, por su desprecio por la raza y la tierra peruanas. Por eso cuando se dice que "al Perú lo vinieron a liberar los extrangeros - blamando así a Bolivar y San Martín que no lo hicieron como tales, sino como auténticos libertadores de pueblos - pensamos que Lima sigue ignorando que el Perú no es Lima y que los héroes y mártires de la emancipación del Perú y de América fueron los pueblos indígenas, capitaneados por sus jefes indígenas, mem Manco II a Tupac Amaru II y los que le siguieron en el transcurrir del tiempo, mereciendo por elle el título universal que se la ha dade a Tupac Amaru II, come el Primer Precursor de la Emancipación Americana, heredándola en justicia de sus antepasados los antiguos luchadores por la libertad del Continente, que ne fueron los limeños. El Perú - el vasto territorio del Ta-Muantinsuyo - luchó tres siglos contra la hegemonía y la imposición de España en este lado de América.

Fué en el interludio de los años 26 a 27 cuando aparecía como imperativo la unificación de los ax intelectuales jóvenes de América, que surgió así, espontánea, la iniciativa de crear una revista, no demasiado formal ni con muchas elegancias, pero cumpliera la función de conectar a los poetas del Continente. Estables de aparecer la re-

a sostenia profundo jorde acento la transprutal a nastaca a e su ser como Mación que le fué impuesto sor el Coloniare v Signare lo combattó en todos los ter enos. El cerá tamás el colo el deber de sacueirse de la investón extranjera y sin duca es por ésto que las provincias no se elenten identificadas con la Capital, xx xxx xm por eu antiprovincianismo, por eu colonialismo, por su despreció con la rexa r la tierra ceruahas. For eso our no se dice que el rend lo vinieror a liberer los extrangeros - llamando así a Boliwar y San Martin que no lo hicipron como taled, aino como autenticos libertadores de pueblos - pensamos que Isma sigue ignorando que el rerú no es Line y que los néroes y martires de la eraneciación del Ferú y de América fueron los pueblos indírenas, capitaneadus por sus jefes indigenss, mex Mar do TT. a Tunee meru TI 1 les oue le magailment de la recommir del auseup, ereelecte por elle el tivulo universal que se la la dede a "upac Amaru" I, como el Painer Precurser de la Suspeinción Americana, neredancola en justicia de sus antegasados los entiruos luciadores por la libertad del Continente, que no Tueron los limends. El rent - el vasto territorio del Ta-Muantinauvo - lucho tres siglos contra la herenoría y la imposición de Fisnera er este lado de América.

ed en el interlucio de los anos 26 a 27 cuando aparecia como imperativo la unificación de los ex intelectuales
jóvenes de América, que surgió así, espontánea, la iniciativa de crear una revista, no demisarado formal el con suchas elegancias, pero cumpliera la función de conectar a
los poetas del Continento, hatrixixixixix aparecer la re-

C01810C

Resonancias ---



17-16921

104



